

Décès du commissaire général de division Gantois – Hommage du Commissariat des armées

Le Commissariat des armées rend hommage au commissaire général de division Paul Gantois, directeur central du commissariat de l'armée de Terre de 1991 à 1994, décédé le 3 février 2026 à l'âge de 92 ans. Les honneurs militaires lui ont été rendus lors de ses obsèques aux Ponts-de-Cé le 11 février.

Titulaire de la croix de la valeur militaire, commandeur de la Légion d'honneur et de l'ordre national du Mérite et chevalier de l'ordre des palmes académiques, le commissaire général de division Gantois est incorporé en octobre 1955 comme appelé du service national. Il suit le peloton d'élèves officiers de réserve en Algérie et choisit à l'issue l'arme blindée et cavalerie. Il est promu sous-lieutenant en septembre 1956 puis lieutenant deux ans plus tard. Il sert comme officier de réserve jusqu'en 1960.

Il est admis dans l'armée d'active avec le grade de lieutenant le 1er octobre 1960. Il est ensuite successivement affecté au 1er régiment étranger d'infanterie stationné à Sidi-Bel-Abbès, au sein du 1^{er} escadron saharien porté de légion en février 1961 puis en octobre de la même année à la 3^{ème} compagnie saharienne portée de légion. Il se révèle comme un jeune officier au caractère énergique et à la vocation militaire affirmée. Au cours de son séjour en Afrique du Nord, son courage et ses qualités de chef de peloton sont unanimement appréciés et sanctionnés par l'attribution de trois citations.

À son retour, en mai 1963, il regagne l'Allemagne pour être affecté au 7^{ème} régiment de chasseurs à Friedrichshafen, prenant l'appellation en juin 1964 de 5^e régiment de dragons, au sein duquel il exerce les fonctions d'officier d'ordinaire. Promu capitaine en octobre 1965, il est noté comme un officier de grande classe. Commandant d'unité au 2^e régiment de dragons à Haguenau en 1967, c'est un instructeur et un organisateur de tout premier ordre au dynamisme exceptionnel.

Admis à l'école supérieure de l'intendance qu'il rejoint en octobre 1968, c'est un officier intelligent, distingué et fin, faisant preuve tout au long de son stage d'une grande curiosité d'esprit et d'une réelle facilité d'adaptation. Nommé intendant militaire adjoint en juillet 1970, il prend les fonctions d'adjoint au directeur de l'intendance de la 1^{re} division aux forces françaises en Allemagne à Trèves. Il se révèle un travailleur infatigable, méthodique, précis et efficace. Il est nommé intendant militaire de 3^e classe en juillet 1972.

En mai 1974, il rejoint la section centrale d'organisation, méthodes et automatisation administrative où il se voit confier la responsabilité d'adjoint organisation et méthodes. À compter de mars 1976, il est affecté à la direction des affaires administratives juridiques et contentieuses à Paris. Il se fait d'emblée remarquer par son jugement sûr et son esprit réfléchi. Il est promu intendant militaire de 2^e classe en juillet 1977. Puis, en juillet 1981, il est nommé chef de service à l'intendance à compétence générale de Pantin. Homme d'études, mais aussi de terrain, il concilie parfaitement son action de conseiller de gestion et son action de contrôleur.

Nouvellement promu intendant militaire de 1^{re} classe, il est nommé adjoint au sous-directeur "organisation-personnels" à la direction centrale de l'intendance en novembre 1982. Il s'impose immédiatement dans ses nouvelles fonctions faisant preuve en toutes circonstances de discernement et de réalisme. Il prend la tête de la sous-direction en novembre 1983. La création

de la direction centrale du commissariat de l'armée de terre intervenant en janvier 1984, il est versé dans le corps des commissaires de l'armée de terre avec le grade de commissaire-colonel en avril de la même année. Comme sous-directeur, il conduit avec une totale disponibilité et une grande imagination l'action d'information et de relations publiques indispensable au tout nouveau mode de recrutement des commissaires.

En février 1986, il est nommé directeur du commissariat de la 5^e région militaire et commissaire général de brigade deux mois plus tard. Avec une efficacité indiscutable, de grands talents d'organisateur et d'administrateur, il obtient une réussite complète dans ces fonctions grâce à la rigueur de son jugement, son sens de l'intérêt général et une saine vision du long terme. Faisant preuve d'un esprit très ouvert et prospectif, il est un administrateur de haut niveau et un collaborateur précieux pour le commandant de région.

Promu au grade de commissaire général de division le 1er octobre 1989, il prend à la même date la direction du service central d'études et de réalisations du commissariat de l'armée de terre. Grâce à son énergie, à sa très bonne connaissance du service et à son sens de la communication, il obtient les meilleurs résultats. Il appréhende rapidement et avec la hauteur de vue qui convient les situations les plus complexes. Il est promu commandeur dans l'Ordre National du Mérite le 29 juin 1990.

Il est nommé directeur central du commissariat de l'armée de terre en juillet 1991. Choisi en raison de ses compétences techniques, de ses qualités humaines et de son intelligence aiguisée, il occupe avec distinction ce poste délicat, pilier de l'armée de terre. Il prend en compte l'ensemble des mutations conduites par l'année de terre et est l'artisan d'une évolution et d'une adaptation du commissariat aux impératifs du moment : restructurations, coût-efficacité, amélioration du service rendu aux bénéficiaires. Sa réussite dans ses fonctions est totale.

Avec une carrière de près de 38 années, dans les postes les plus divers, où il s'est imposé par son sens de l'humain, son jugement et son autorité alliés à un sens du devoir et à un dévouement absolu du service, il est admis dans la deuxième section des officiers généraux de l'armée de Terre en octobre 1993.

Toujours animé par le désir de servir, il exerce ensuite les fonctions de directeur des études de l'institut des hautes études logistiques rattaché au groupe ESSEC (École supérieure des sciences économiques et commerciales), et d'administrateur délégué de l'association du quartier Notre Dame des Champs. En 2001, il prend la présidence de l'association pour la reconversion civile des officiers et des sous-officiers (ARCO), fonctions qu'il exerce jusqu'en 2009. Soucieux de l'aide qui peut être délivrée aux anciens militaires pour ce qui concerne leur reconversion, il y est un acteur majeur, particulièrement dynamique, jouant un rôle primordial dans le cadre des plans de restructurations de la défense en contribuant à l'accompagnement individuel des candidats à la reconversion tout au long de leur parcours, de l'entretien diagnostic à l'intégration dans l'entreprise en passant par l'élaboration et le suivi de leur projet.

Au regard des services distingués rendus à la France, le commissaire général de division Paul Gantois a été élevé à la dignité de grand officier de l'ordre national du Mérite.